



# ВОПРОСЫ СТАТИСТИКИ

## 10/2004

ISSN 0320-8168

*Научно-  
информационный журнал*  
Издается с сентября 1994 г.  
(с января 1919 г. выходил  
под названием  
«Вестник статистики»)

**Учредитель**

Государственный комитет  
Российской Федерации  
по статистике

**Главный редактор**

Н.В. Никулина

**Редакционная коллегия:**

И.К. Беляевский,

В.П. Божко,

И.И. Елисеева,

М.Р. Ефимова,

А.П. Зинченко,

Ю.Н. Иванов,

С.Д. Ильинкова,

М.Г. Назаров,

Б.Т. Рябушкин,

В.М. Симчера,

А.Е. Суринов,

В.Н. Тамашевич,

И.С. Ульянов,

Г.И. Чудилин,

А.Ю. Шевяков

**Редакция:**

Заместитель  
главного редактора

В.П. Шулаков

Ответственный секретарь

Н.Н. Титова

Ведущий научный редактор

В.А. Будыкина

Компьютерная верстка

Л.П. Соколова,

А.Н. Шулакова

**Адрес:** 107450, Москва,  
ул. Мясницкая, 39, стр. 1

**Телефоны:** 207-48-90,  
207-48-82

**Телефакс:** 207-48-90

**E-mail:** [voprstat@mtu-net.ru](mailto:voprstat@mtu-net.ru)

<http://www.infostat.ru>

Позиция Учредителя

и Редакции

необязательно совпадает

с мнением авторов

Перепечатка материа-  
лов только по согла-  
сованию с Редакцией

Журнал  
зарегистрирован в  
Комитете Российской  
Федерации по печати.

Регистрационный  
номер 012312

## В НОМЕРЕ:

### НЕНАБЛЮДАЕМАЯ ЭКОНОМИКА: ПРОБЛЕМЫ ИЗМЕРЕНИЯ

- Современная практика оценки ненаблюдаемой экономики и проблемы по ее измерению в условиях модернизации национальных классификаторов. **И.Д. Масакова** ..... 3
- Определение общего объема промышленного производства с учетом оценки скрытой и неформальной деятельности в России. **Е.А. Савочкина** ..... 9
- Российский опыт измерения ненаблюдаемой экономики в строительной и инвестиционной деятельности. **Н.А. Власенко** ..... 11
- Статистическая оценка объема скрытой и неформальной деятельности в торговле в России. **Л.Б. Кузьмичева** ..... 13

### СТАТИСТИКА НАСЕЛЕНИЯ

- О сравнении возрастных структур реальных населений. **Д.М. Эдис** ..... 16
- О критическом состоянии учета миграции в России. **О.С. Чудиновских** ..... 27
- Региональные аспекты оценки нелегальных мигрантов в приграничных территориях России. **В.А. Сивелькин, А.И. Спицын** ..... 36

### СТАТИСТИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ДОМАШНИХ ХОЗЯЙСТВ

- О проведении выборочных обследований домашних хозяйств Республики Саха (Якутия) с целью исследования различных вопросов социальной направленности. **Т.А. Торговкина, И.И. Батожергала** ..... 41
- Методические подходы к анализу потребительского поведения домохозяйств в регионе. **И.В. Антохонова** ..... 49
- Личные подсобные хозяйства населения: состояние и перспективы. **В.М. Жеребин, О.А. Алексеева, Н.А. Ермакова** ..... 55

### ВОПРОСЫ СТАТИСТИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ

- Экономическая статистика еще существует? **А.Н. Воробьев** ..... 64
- О правильной терминологии в статистике и эконометрике. **М.М. Юзбашев, Т.М. Михайлова** ..... 66
- О структуре и содержании учебного курса «Статистика фондового рынка». **В.Г. Минашкин** ..... 67
- Развитие прикладных исследований в белорусской статистике. **В.Н. Тамашевич** ..... 69

### ФАКТЫ, ОЦЕНКИ, ПРОГНОЗЫ

- Прогноз развития российской экономики на 2004-2005 годы. **А.А. Френкель** ..... 72
- Экономический рост и отраслевые структурные сдвиги в занятости. **С.Г. Кузнецov, И.И. Мухина** ..... 81

### В СИСТЕМЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

- Организация и проведение конкурсов на выполнение научно-методологических работ в 2004 году. **Т.И. Котляревская, Н.В. Воробьева, С.И. Быстров** ..... 89
- Заседание Регионального совета руководителей территориальных органов государственной статистики Приволжского федерального округа. **М.А. Паченова** ..... 90
- В Научно-методологическом совете Челябинского облкомстата. **Ю.А. Даренских, Н.С. Колотова** ..... 92
- О проблемах перехода на новый порядок государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей. **Р.П. Айчепшева** ..... 93

### ОФИЦИАЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

# CONTENTS

## NON-OBSERVED ECONOMY: PROBLEMS OF MEASUREMENT

- ◆ Modern practice to measure non-observed economy and problems of its measurement under conditions of modernization of national classifications. **I.D. Masakova**.....3
- ◆ Determination of total volume of industrial output with due regard for an estimate of hidden and informal activity in Russia. **E.A. Savochkina**.....9
- ◆ Russian experience to measure non-observed economy in construction and investment activity. **N.A. Vlasenko**.....11
- ◆ Statistical estimate of hidden and informal activity volume in trade in Russia. **L.B. Kuzmincheva**.....13

## STATISTICS OF POPULATION

- ◆ On comparison of the real population age structure. **D.M. Ediev**.....16
- ◆ Critical state of migration recording in Russia. **O.S. Chudinovskikh**.....27
- ◆ Regional aspects of illegal migrants estimates on frontier territories of Russia. **V.A. Sivel'kin, A.I. Spitsyn**.....36

## STATISTICAL RESEARCH OF HOUSEHOLDS

- ◆ Conducting sample survey on households in Republic Sakha (Yakutia) to investigate different social questions. **T.A. Torgovkina, I.I. Batozhergalova**.....41
- ◆ Methodological approaches to the analysis of household's consumer behavior in the region. **I.V. Antokhonova**.....49
- ◆ Private farms of population: state and perspectives. **V.M. Zherebin, O.A. Alekseeva, N.A. Ermakova**.....55

## QUESTIONS OF STATISTICAL EDUCATION

- ◆ Does the economic statistics exist? **A.N. Vorobiev**.....64
- ◆ On correct terminology in statistics and econometrics. **M.M. Yuzbashev, T.M. Mikhailova**.....66
- ◆ Structure and contents of the training course «Statistics of share market». **V.G. Minashkin**.....67
- ◆ Development of application researches in statistics of Belarus'. **V.N. Tamashovich**.....69

## FACTS, ESTIMATES, FORECASTS

- ◆ The prognosis for the economy of Russia development for 2004-2005. **A.A. Frenkel'**.....72
- ◆ Economic growth and branch structural changes in employment. **S.G. Kuznetsov, I.I. Mukhina**.....81

## IN THE SYSTEM OF STATE STATISTICS

- ◆ Organisation of the tender on scientific and methodological works in 2004. **T.I. Kotliarevskaya, N.V. Vorobieva, S.I. Bystrov**.....89
- ◆ Meeting of the Regional council of state statistics territorial bodies heads of Privolzhskiy (Volga) Federal District. **M.A. Pachenova**.....90
- ◆ Scientific and methodological council of Cheliabinsk regional statistical committee. **Yu.A. Darenskikh, N.S. Kolotova**.....92
- ◆ Problems of transition top the new order of state registration of legal entities and individual entrepreneurs. **R.P. Aichepsheva**.....93

## OFFICIAL DOCUMENTS.....95